

## Kurzprotokoll Vorstandssitzung VASOS/FARES

<b>Datum</b>	<b>4. Februar 2019, Bundeshaus, Zimmer 5, Bern</b>
<b>Teilnehmende</b>	Bea Heim BH (Leitung), Liselotte Lüscher LL, Jacques Morel JM (Leitung), Marco Spinelli MS, Inge Schädler IS, Françoise Bassand fb (Protokoll)
<b>Entschuldigt</b>	Walter P. Suter WS
<b>Dauer</b>	10.30 bis 13.15 Uhr (Pause Uhr)

Traktanden / Beschlüsse	Termine/Pendenzen
<p><b>0. Begrüssung</b></p> <p>BH eröffnet zu dieser zweiteiligen Sitzung und begrüsst die Anwesenden. Die Traktandenliste wird bewilligt.</p>	
<p><b>1. Protokoll vom 14.12.2018</b></p> <p>Das Protokoll wird angenommen und verdankt.</p> <p>Trakt. 9. LL beantragt den Satz 'In Zukunft müssen wir uns überlegen, ob wir weiterhin mit AGs arbeiten wollen, auch in Bezug auf finanzielle Kosten.' zu ersetzen mit 'Die Arbeit der AGs ist für uns sehr wertvoll, die Finanzen müssen wir im Auge behalten werden.'</p>	
<p><b>2. Mitteilungen und Termine</b></p> <p>BH – Neuigkeiten zu den AGs können hier bekannt gegeben werden. LL verweist auf die Sitzung mit den AG-Präsidien vom heute Nachmittag, das Protokoll wird folgen.</p> <p><b>EL-Allianz:</b> IS legt ihr Vorschlag für ein Communiqué vom 30.1. vor. Heute steht zur Diskussion, ob eine MM veröffentlicht wird.</p> <p>BH – einige Tage vor Fraktionssitzung SGK-NR sollte die MM verschickt werden (inkl. Fraktionen und SR-Kommission).</p> <p>LL – Fehler müssen korrigiert werden. Der Brief vom SGB ging nur an Nationalrat.</p> <p>BH- Eine flexible BVG-Rente wurde in SGK-NR-Kommission abgelehnt.</p> <p>IS- verweist auf AG Gesundheit: BVG-Diskussion muss sehr ernst genommen werden. Bachmann, eh. Präsi der Pensionskassen, weibelt in der ganzen Schweiz rum. IS verweist auf Bericht zu diesem Thema «Schutz der laufenden Renten» erhalten. Sie schlägt vor, einen Brief an MO mit dem Bericht als Beilage und Argumentarium zu schicken. Darin kann zudem die Meldung der Mitgliederzahlen eingefordert werden (muss bis Ende 2019 vorliegen). -&gt; auch an DV thematisieren.</p>	<p><b>Pendenzen:</b></p> <p><b>Geplant ist die deutsche Version von IS anzupassen, fb macht franz. Übersetzung, MM soll am 19.2. an Medien. IS spricht mit R. Wyss, SGB ab, was sie unternehmen. Danach wird im Präsidium entschieden, ob und wann eine MM von Seiten VASOS veröffentlicht wird.</b></p> <p><b>Brief MO mit Argumentarium «Schutz der Renten» inkl. Beilage schicken (bis wann?) - IS</b></p>

<p><b>3. Jahresplanung 2019 – Strategie, Schwerpunkte, Termine, Budget</b></p> <p><b>Vorstandsretraite / VASOS-Strategie und Schwerpunktthemen Legislatur 2019-21:</b></p> <p>Geplant und reserviert ist für eine Vorstandsretraite vom 28.2. im Flörlü Olten, 10-13.30 Uhr. Pendent ist die Organisation der inhaltlichen Themen. Die Vorlaufzeit für Einladung und Beilagen sind zwei Wochen. Offen ist noch Strukturierung des Tages und die Frage, wer die Moderation übernimmt. Welches ist das Ziel der Retraite? Zuerst müssten Ziele festgelegt, danach Struktur sowie Arbeitsweise angepasst werden. Mögliche Themen werden angesprochen, darunter:</p> <p>BH - Papier '<b>Altersstrategie</b> von L. Bäumle' (Beilage*)</p> <p>JM – Inhaltliche Punkte aus <b>SSR-Strategie</b></p> <p>IS –<b>Jahresplanung 2019</b> inkl. Politagenda, bessere Einbindung der MO, Frage zu Themenbereiche der AGs (Hochaltrigkeit, Gesundheit, Wohnen/Mobilität, Sozialpolitik)</p> <p>Papier von 2016 '<b>Braucht es die VASOS noch?</b>' kann als Grundlage genommen werden (Beilage*). An der Herbst-DV 2015 wurde dieser Prozess begonnen. (Protokoll als Beilage*)</p> <p><b>Untersubventionsvertrag SSR-VASOS</b> (Beilage*)</p> <p><b>SWOT-Analyse</b></p> <p><b>Tagespolitische Themen.</b></p> <p>Zudem legt jedes Vorstandsmitglied weitere Strategiepunkte vor.</p> <p>Auftrag an Frau Müller: Problemfelder auflisten und eingrenzen ausgehend vom Bericht 'Braucht es die VASOS noch?'</p> <p>Ziel: Jahresprogramm und Ziele bis 2021 formulieren.</p> <p>BH – Zur Vorbereitung wird ein Treffen des Präsidiums mit Frau Müller vorschlagen. BH meint, der Stundenansatz dürfe maximal Fr. 50.-/h betragen und vermutlich müssen wir ein Kostendach vereinbaren.</p> <p><b>DV vom 12.4.:</b></p> <p>Statutarische Punkte sind: <b>Wahlen Vorstand und Information personelle Besetzung AGs, Rechnung, Revisorenbericht, Budget, Jahresprogramm, Information über Ergebnisse des Kommunikationskonzepts (als Slides und Papierform): Flyer, Webseite, Geschäftsbericht, Medienmitteilungen 2018/19.</b></p> <p>Der Themenkreis '<b>Gesundheit</b>', '<b>Pflegeversorgung</b>' und die Frage 'Was macht VASOS im Wahljahr 2019 zu den diversen gesundheitlichen Themen?' kann beim Traktandum Jahresplanung drankommen.</p> <p><b>STAF</b> ist wegen Abstimmung im Mai sehr aktuell. Es soll ein Referat von 15 Minuten geben zum Thema '<b>Stärkung der AHV</b>', danach <b>Diskussion</b> (und kurze Pause).</p> <p>Danach kommt das <b>Klimathema – Generationensolidarität</b> – Referat und Diskussion geplant.</p>	<p><b>Pendenzen:</b></p> <p><b>fb fragt Frau Müller an, ob sie am 28.2. die Retraite leiten kann. Rückmeldung an BH &amp; JM.</b></p> <p><b>Am 6.2. kam eine Absage von Frau Müller. Es muss einen andere Lösung gefunden werden.</b></p> <p><b>Bis 11.2. müssen Einladung und Beilagen bereit sein. Allfälliges Treffen Präsidium mit Moderator/in in der Woche 7 oder 8.</b></p> <p>JM nimmt im Hinblick auf ein Referat Pro/Contra „STAF und Stärkung der AHV“ Kontakt auf mit Pierre-Yves Maillard (PYM); oder mit Paul Rechsteiner, wenn PYM nicht kommen kann.</p> <p>Für das Referat zum Thema „Klima“ nimmt JM Kontakt auf mit Prof. Jacques Dubochet auf; wenn er nicht kommen kann, wäre eine weitere Adresse „die Klimaseniorinnen“ oder Miguel Misteli in Solothurn.</p>
--	--

<p><b>4. Kommunikation</b> (nicht besprochen)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Jahresbericht 2018</b></li> <li>• <b>Bulletin VASOS 2018/2</b></li> <li>• <b>Webseite</b></li> <li>• <b>Flyer</b></li> <li>• <b>Treffen mit Präsidien der Mitgliederorganisationen</b></li> </ul>	<p><b>Pendenzen:</b></p> <p>Sitzung mit Präs. MO wird in 2. Hälfte 2019 geplant (inkl. Strategievorschlag) -&gt; Dialog, Austausch, gegenseitige Erwartungen.</p> <p>C. Marchetto wird gebeten, eine Darstellung ihrer Arbeiten und ihres Aufwands zuhanden des Vorstandes zu machen. Zudem eine Checkliste für die Erstellung des nächsten Geschäftsberichts zu machen, damit fb im Hinblick auf 2020 den Geschäftsbericht selbständig erstellen kann.</p>
<p><b>5. Personelles SSR und VASOS</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Personelle Verstärkung</b> Vorstand VASOS: IS – Lindo Deambrosi wäre bereit, den vakanten Sitz als Vizepräsident aus dem Tessin zu übernehmen. IS bleibt als Fraktionspräsidentin ad interim SSR-VASOS im Vorstand. Offen ist noch eine Vertretung AVIVO.</li> <li>• <b>Verteilung Ressorts</b> Vorstand: Mitgliederorganisationen, AG/EM, Kommunikation/Medien, Aussenkontakte, Finanzen, Koordination VASOS-SSR (wird nochmals traktandiert)</li> <li>• <b>Vertretung Sekretariat</b> krankheitshalber und für Ferien wurden angesprochen. (wird nochmals traktandiert)</li> <li>• <b>Lohnanpassung Sekretariat</b> (wird nochmals traktandiert)</li> </ul>	
<p><b>6. Politische / inhaltliche Themen</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Abstimmungskomitee für bezahlbare Wohnungen</b>, SMV: fb – Im Mai findet ein Komiteetreffen statt. Es ist noch offen, wer von Seiten VASOS teilnehmen wird.</li> <li>• <b>Initiativkomitee für günstigere Krankenkassenprämien</b>, SP Schweiz* (10%-Initiative): fb schickt Beitrittsformular an SP.</li> <li>• <b>Initiativkomitee und Verein, Allianz gegen Altersdiskriminierung</b> Schweiz: BH ist im Komitee und besucht Sitzungen.</li> <li>• <b>Initiativprojekt Denknetz «Gutes Alter»</b>: VASOS sollte da nicht mitmachen.</li> <li>• <b>STAF/AHV-Zusatzfinanzierung</b> (anstatt 'Rentenreform') -&gt; siehe Traktandum 3. Planung DV April 2019.</li> <li>• <b>EL-Allianz</b> -&gt; siehe Traktandum 2.</li> <li>• <b>Frauenstreik</b>: Teilnahme VASOS wurde an letzter Vorstandssitzung beschlossen.</li> <li>• <b>Initiative Workfair 50+</b></li> </ul>	<p><b>Pendenz:</b></p> <p><b>Infobrief muss noch verschickt werden. Ok BH &amp; JM</b></p>

<ul style="list-style-type: none"> <li>• SGB-Initiative <b>AHVx13*</b> - Beitritt VASOS?</li> </ul>	
<p><b>7. AG – EM</b></p> <p><b>AG Gesundheit:</b> L. Fehlmann ist bereit, das Präsidium zu übernehmen.</p> <p><b>AG Wohnen/Mobilität:</b> R. Okle ist bereit, das Präsidium zu übernehmen.</p> <p>Auf Intervention von A. Fankhauser und V. Hubmann wird das Reglement EM angepasst. Der Nebensatz 1. Wird gestrichen. Neu heisst es: « Die Gruppe Einzelmitglieder ist ein Gefäss für Seniorinnen und Senioren, die sich in der VASOS engagieren möchten.»</p> <p>Austausch der Positionen der AG SSR – VASOS (nochmals traktandieren)</p>	<p><b>Pendenzen:</b> <b>Adressliste AG Sozialpolitik aktualisieren.</b></p> <p><b>Reglement anpassen (dt./fr.)</b></p>
<p><b>8. Verschiedenes – Pendenzen</b></p> <p>Der <b>Vernetzungshorizont VASOS</b> muss erweitert werden: Unis, Hochschulen, andere Dachorganisationen (nochmals traktandieren -&gt; ev. für Retraite?)</p> <p>Ergebnis eines Gesprächs BH / IS beim Mittagessen in der Galérie des Alpes:</p> <p>Für Neumitglieder der VASOS sollten wir eine Doku zusammenstellen mit allen Regulativen der VASOS, Fraktion und Arbeitsgruppen, aber auch mit Infos über SSR , SVS und die Zusammenarbeit.</p>	<p><b>Pendenzen:</b> <b>Präsenz-/Spesenliste -&gt; MS</b></p> <p>fb / IS: auf die nächste VASOS-Sitzung vorbereiten?</p>

## Beilagen:

- Papier 'Altersstrategie' von L. Bäumle
- Grundlagenpapier Movendotagung von Juni 2016 'Braucht es die VASOS noch?'
- **Protokoll Herbst-DV 2015**
- **Untersubventionsvertrag SSR-VASOS**

## Anhang – Auszug aus dem Protokoll Fraktionssitzung VASOS-SSR vom 25.1.2019

Ort: Schweiz. Gewerkschaftsbund, Monbijoustrasse 61, Bern

Zeit: 10.30 Uhr bis 12.20 Uhr

**Teilnehmende:** Josef Bühler JB, Lindo Deambrosi LD, Barbara Fischer BF, Marco Medici MM, Jacques Morel JM, Christiane Layaz-Rochat CLR, Rose-Marie Lüthi RML, Inge Schädler IS (Leitung), Rolf Schneider RS, Marianne Streit MS, Josef Lehmann JL, Françoise Bassand (Protokoll)

## 6. Vorbereitung der DV-SSR vom 8.2.2019

IS – die Einladung kam sehr spät, zudem fehlen die Unterlagen. IS wird BH bitten, diese Frage im Präsidium SSR zu klären, damit Unterlagen früher vorliegen. Sonst kann die Fraktion die DV inhaltlich gar nicht vorbereiten. VASOS wird verlangen, dass für die Minisession die Unterlagen rechtzeitig verschickt werden. (Statutarisch muss die Einladung samt Unterlagen **zwei Wochen vor dem DV-Termin** vorliegen.)

JB – Die Traktandenliste ist nicht vollständig, die Anregungen diverser Delegierten wurden zudem nicht berücksichtigt. Es fehlen auch politische Geschäfte aus den Arbeitsgruppen. Der SSR kümmert sich im Moment v.a. um Interna.

BF – Anträge, über die abgestimmt wird, müssen traktandiert werden und Informationen müssen vorgängig vorliegen. Ansonsten ist eine seriöse Vorbereitung nicht möglich.

*JM – il y a un manque d'ouverture vers l'extérieur. Le coprésidium doit en parler avant l'AD.*

MM – Der Unmut der Delegierten soll an der DV geäußert werden.

*LD – Sans documentation l'AD n'a plus de sens. Il demande qu'on mette en place immédiatement le site-web CSA.*

JB – Der Ball liegt beim Co-Präsidium, d.h. bei R. Grunder.

RL – Die Unterlagen sollten spätestens drei Tage vor der Fraktionssitzung vorliegen.

fb 4./5./6./7.2.2019